

réformes se font rarement de l'extérieur et souvent de l'intérieur.

C'est la raison pour laquelle nous sommes restés membres de l'UNESCO et avons contribué à remettre cet organisme sur pied. C'est pourquoi nous voulons une réforme de l'institution transatlantique inestimable qu'est l'OTAN, plutôt que de prétendre qu'elle n'a plus de raison d'être maintenant que la menace militaire s'est atténuée. L'OTAN est une institution qui fonctionne bien et dont le rôle est essentiel aux nouvelles relations entre l'Est et l'Ouest et entre l'Europe et l'Amérique du Nord.

Leçon n° 5 La coopération au sein des régions devrait aller de pair avec la coopération entre les régions.

C'est pourquoi nous tenons tant à ce que l'Amérique du Nord joue un rôle en Europe, que ce soit au sein de l'OTAN, de la CSCE ou par l'entremise d'un dialogue entre la Communauté européenne et les pays de notre continent. C'est pourquoi nous entamons des dialogues, sur le commerce et la sécurité, avec les pays de l'Asie - Pacifique, avec lesquelles nous avons tant d'intérêts mutuels. C'est pourquoi nous avons insisté pour que l'Union soviétique devienne un partenaire à part entière d'une Europe nouvelle qui s'étendrait de Vancouver à Vladivostok. C'est pourquoi nous cherchons à établir de nouveaux liens avec les Nations d'Amérique latine.

Leçon n° 6 La stabilité est indispensable si l'on veut parvenir à des changements.

Les progrès au niveau international sur presque toutes les questions sont d'autant plus difficiles que les pays ne se sentent pas en sécurité et qu'il est impossible de prédire ce qui va se passer. Les nations ne prendront pas de risque si elles ne sont pas sûres de leur avenir. Les structures sont plus faciles à modifier en période de stabilité. Par ailleurs tout changement est pratiquement impossible en l'absence totale de structure.

C'est pourquoi nous voulons réformer l'OTAN: pour assurer la stabilité dans une Europe où se produisent des changements spectaculaires. C'est pourquoi nous nous sommes énergiquement prononcés en faveur de l'unification de l'Allemagne à l'intérieur d'une Europe unie et dans un climat de stabilité entre l'Est et l'Ouest. C'est également pourquoi nous avons proposé plusieurs initiatives visant à étendre le rôle de la CSCE dans l'établissement de nouvelles règles pour l'Europe de demain. C'est pourquoi nous avons tout fait pour parvenir à un règlement au Cambodge, et nous avons fait pression pour la tenue d'un autre dialogue entre les pays de l'ASEAN et leurs voisins. C'est là une des raisons pour lesquelles le Canada a mis un tel accent sur l'aide publique au développement - pour aider les pays pauvres à